

# Escuela Latinoamericana de Autogestión del Hábitat

Quinto módulo del primer ciclo

**Chile - 2022**



# ÍNDICE

1. Nuestra historia
2. ELAH
3. Contenidos, y objetivos de la Escuela Latinoamericana de Autogestión del Hábitat
  - 3.1 El día a día
4. Reflexiones finales
5. Agenda SELVIHP emergente de las actividades realizadas en Chile



# Nuestra historia

## ¿Qué es la SELVIHP?



La **Secretaría Latinoamericana de la Vivienda y Hábitat Popular** no es una red virtual; es una red material, real, motorizadora de políticas sectoriales de vivienda y hábitat de contenidos autogestionarios; generadora de nuevos colectivos que cotidianamente van arando y sembrando el camino de **la construcción de poder popular para una Latinoamérica autogestionaria, socialista y comunal.**

**cción de poder popular para una Latinoamérica autogestionaria, socialista y comunal.**

## Del documento fundacional de la SelVIHP - 1991

La SelVIHP es una **organización popular y democrática**, fruto de la confluencia de diversas experiencias organizativas de base, dedicadas a la lucha por la vivienda y el derecho a la ciudad, nacidas en los albores del neoliberalismo. Nace como un grito de denuncia frente a la expulsión de millones de las ciudades y lleva 31 años impulsando políticas autogestionarias para el Hábitat Popular. Nos hermana la construcción cotidiana por la liberación política, económica, social y cultural de Nuestra Patria Latinoamericana, a partir de nuestro aporte en la Producción Autogestionaria del Hábitat popular desde una perspectiva anticapitalista, antiimperialista, antipatriarcal.



## ELAH en Chile

Desde el 21 al 26 de noviembre de 2022, se desarrolló el Primer Módulo de V Ciclo de la **Escuela Latinoamericana de Autogestión del Hábitat** de SELVIHP en Santiago de Chile y Valparaíso.

## ¿Quiénes participaron?

Estuvieron presentes integrantes de la Uniao Nacional por Moradia Popular de BRASIL, de la Red Hábitat Popular de Chile, Movimiento Comunal



Nacional Federico Briton de Panamá y la Federación de Cooperativas Autogestionarias Movimiento de Ocupantes e Inquilinos (MOI) de Argentina. También la organización Alerta Barrios Altos de Perú; el Movimiento Urbano Popular de México y algunas organizaciones de vivienda de Chile como MPL, La Pintana Solidaria, FENAPO La Florida, Movimiento Autónomo de vivienda Bio Bio, Movimiento Vivienda digna y cooperativas de vivienda y trabajo estuvieron presentes cercanas a la Red de Hábitat Popular.

Durante este ciclo de escuela se buscó **impulsar y consolidar marcos normativos de producción autogestionaria del hábitat en América latina**, identificando nudos y propuestas para la incidencia en política pública, e intercambiar conocimientos, experiencias y misticidad entre sus participantes. A su vez este espacio de trabajo dio lugar a facilitar el encuentro e intercambio de las organizaciones participantes en el marco de la coyuntura continental como aporte a nuestras luchas.

**impulsar y consolidar marcos normativos de producción autogestionaria del hábitat en América latina**, identificando nudos y propuestas para la incidencia en política pública, e intercambiar conocimientos, experiencias y misticidad entre sus participantes. A su vez este espacio de trabajo dio lugar a facilitar el encuentro e intercambio de las organizaciones participantes en el marco de la coyuntura continental como aporte a nuestras luchas.

Durante este ciclo de escuela se buscó **impulsar y consolidar marcos normativos de producción autogestionaria del hábitat en América latina**, identificando nudos y propuestas para la incidencia en política pública, e intercambiar conocimientos, experiencias y misticidad entre sus participantes. A su vez este espacio de trabajo dio lugar a facilitar el encuentro e intercambio de las organizaciones participantes en el marco de la coyuntura continental como aporte a nuestras luchas.



## Objetivos de la ELAH

- Impulsar y consolidar marcos normativos de producción autogestionaria cooperativa del hábitat en América latina, identificando nudos y propuestas para el fortalecimiento y la incidencia en política pública.
- Facilitar y potenciar el encuentro e intercambio de las organizaciones participantes, mejorando sus bases teórico-conceptuales y sus instrumentos de política pública para la concreción de experiencias.
- Generar espacios de debate sobre políticas públicas en Vivienda y Hábitat, identificando potencialidades, tensiones y nudos críticos en procesos autogestionarios actuales.

# El día a día

## Día 1

La escuela partió en la primera jornada con un acto de apertura en el **Centro Cultural de la comuna de Pedro Aguirre Cerda**. Allí se llevó adelante un foro panel, con el fin de poner en contexto la coyuntura nacional a través de la mirada de los maestros **Miguel Lawner**, premio nacional de arquitectura 2020, **Gabriel Salazar**, premio nacional de historia 2006, y la dirigente del macro movimiento Antofagasta **Elizabeth Andrade**, premio nacional a los derechos humanos 2022. Además se compartieron experiencias personales y académicas de muchos años de trabajo y dedicación llegando a algunas conclusiones:



- La importancia de la organización frente al colapso de los Derechos Humanos.
- Un proceso constituyente perdido nuevamente y retomado por la elite política.
- Más de 400 víctimas de trauma ocular, 300 casos de abuso sexual y 2.178 niños sufriendo violaciones a los derechos humanos en el marco de la represión a que se expresó en el estallido social de 2019.
- La campaña del rechazo, "la casa propia no será tuya" (modelo individual cultural).

También se describieron los avances que se dieron en la lucha por el hábitat, tales , como la Ley 20.234 "**Simplificado de loteo**", un plan de emergencia nacional que rescata el rol ejecutivo del estado, la adquisición de suelos y los arriendos protegidos.



Otras de las conclusiones a las que se arribaron en el primer día es la necesidad de tener y ejercer la soberanía como pueblo, ya que nuestra clásica estrategia de petición en la calle, no es suficiente:

- El pueblo de Chile debe aprender de las 11 constituciones anteriores, ya que solo una de ellas ha sido redactada por la ciudadanía y esta se derrocó al año de vigencia (1823). Estamos condenados a seguir repitiendo los mismos errores, si no aprendemos de nuestra historia y ésta nos dice que debemos aprender a ejercer soberanía como pueblo.

- La **unidad y la formación de nuestro pueblo** es otro de los mensajes que nos deja este panel, ya que, si pensamos solo en nuestro proyecto o nuestra vivienda, perdiendo la integralidad, la lucha y la mirada, se vuelve cortoplacista.



El día terminó con una acogedora cena en la cooperativa de vivienda Nuke Mapu, en la comuna de Pedro Aguirre Cerda en Santiago de Chile.

# El día a día

## Día 2

Al día siguiente se realizó el acto inaugural de mística, recorriendo el **Estadio Víctor Jara**, con un sentido homenaje a los caídos y caídas en Dictadura, que buscaban la construcción de una nueva sociedad socialista.

Luego de este recorrido se llevó adelante una presentación por las organizaciones participantes de los distintos países, a modo de contextualizar la lucha y coyuntura sociopolítica de cada país, compartiendo los escenarios de Argentina, Brasil, Panamá, Perú, y México. Para el caso de Chile, se presentaron distintas organizaciones que participaron en el Encuentro como la Red de Hábitat Popular, el Movimiento de vivienda autónoma Bio Bio y el Movimiento Vivienda Digna.



Ya por la tarde, trasladados a la sede de la cooperativa Ñuke Mapu, se iniciaron los trabajos de comisiones e intercambio que caracterizan la Escuela Latinoamericana de Autogestión, en el marco de la **profundización de la concepción autogestionaria y su expresión en la producción social autogestionaria del hábitat**.

Allí se pusieron sobre la mesa los ejes de trabajo: Autogestión, Ayuda Mutua y Propiedad Colectiva. Para alimentar el debate, fueron presentados dos bloques temáticos.

En primer lugar, las experiencias piloto de cooperativas en Chile, como las cooperativas de vivienda Nuke Mapu y Yungay. Además se explicaron los avances y desafíos para la implementación de estas experiencias como base de una programa nacional de políticas públicas.

Se presentaron las propuestas, avances y desafíos para la instalación de marcos normativos nacionales y reflexiones sobre las prácticas políticas que acompañan dicho proceso en el marco de la SELVIHP, haciendo referencia a los casos de Argentina, Brasil y Panamá.



Estas exposiciones demostraron el progreso en la construcción de marcos normativos y propuestas programáticas que permiten normar y regular estas experiencias autogestionadas.

Todas estas experiencias responden a un mismo origen: el desalojo o despojo de los más necesitados en cada país por **la profundización de las lógica capitalista de producción del territorio**: financierizado, patriarcal, racista y destructor de la Naturaleza y la Vida.



A su vez, se destaca que aunque hayan marcos regulatorios que permitan la autogestión, sin la movilización consciente de las personas y el pueblo organizado estas leyes no servirían para la construcción del hábitat.

Después de estas exposiciones, se trabajó en grupos respecto a lo visto durante la jornada, identificando propuestas y dificultades comunes.

# El día a día

## Día 3

En la tercera jornada, desarrollada en el **Museo de la Educación “Gabriela Mistral”**, se desarrolló un panel multiactoral llamado “Políticas de producción autogestionaria cooperativa del hábitat en el Chile actual”. Estuvo presente **Tatiana Rojas**, subsecretaria de Vivienda y Urbanismo en el marco de la crisis habitacional que atraviesa el país. Además trajo al debate la voluntad programática del presidente Gabriel Boric en 10 líneas de acción para acceso a la vivienda, también una oficina para avanzar en cooperativismo. Recuperamos algunos puntos importantes de su participación.



Luego habló **Carlos Araya**, jefe de la División Política Habitacional. Como funcionario ha trabajado

hace algunos años tratando de incorporar el cooperativismo desde el Ministerio de Vivienda. En primer lugar, las experiencias piloto de cooperativas en Chile, como las cooperativas de vivienda Nuke Mapu y Yungay. Además se explicaron los avances y desafíos para la implementación de estas experiencias como base de una programa nacional de políticas públicas.

Continuó **Jorge Larenas**, del Instituto de Vivienda de la Universidad de Chile. Quien apela que el liberalismo opera en el régimen de libertad y competencia, el acceso a la vivienda es un camino de competencia, siendo fundamental para ellos que los pobladores entiendan que el acceso a la vivienda no es solo un camino individual, ahí el cooperativismo es una alternativa para romper con el modelo neoliberal, y que las cooperativas, sin propiedad colectiva, resultan más de lo mismo.

Después, habló **Javier Ruiz Tagle**, del Instituto de Estudios Urbanos de la Universidad Católica, afirmando la necesidad de política pública para incorporar este tema. Señala que su Universidad hizo un diplomado, con tesis desde el 2018 y un curso de asesoría con pobladores en la materias, como también el desarrollar una federación que agrupe a las cooperativas y que entreguen asistencia técnica, también habló sobre diferenciar la propiedad del suelo de la propiedad de la construcción, como también que la cooperativa es propietaria, fortalecer la tenencia de la propiedad colectiva.



Luego expuso **Susana Aravena**, militante e integrante del equipo técnico de la Red de Hábitat Popular de Chile. Partió con la historia del Convenio del primer piloto nace hace muchos años, parte de un proceso impulsado desde la base y junto con la Selvihp, hacia un municipio con escucha, después de 40 años, de producir vivienda con financiamiento público vía mercado, situando que recién en estos últimos 10 años, se busca romper con esta lógica, y que la población organizada sea protagonista de la política de vivienda. Cuando se habla de autogestión, se busca construir sin lucro, con ayuda mutua, mejores viviendas. Se apunta a mejorar la calidad de la construcción y optimizar el uso de los recursos, expone que no hay constructoras que trabajen con estas experiencias tan pequeñas y contraculturales en nuestro modelo. La Red ha trabajado 15 años, para ahora ver la materialización de estas experiencias.



# El día a día

## Día 3

Concluyó **Néstor Jeifetz**, integrante de la coordinación de la Selvihp y la Federación de Cooperativas Autogestionarias MOI. Quién plantea que cómo cambiamos la cultura del capitalismo neoliberal, este es el más desafiante construir un camino de desarrollo de una cultura solidaria y antagónica al mercado. La producción social autogestionaria del hábitat, fundamentalmente, saca la vivienda del mercado y de la lógica de la especulación. La universidad también es un tema central, como campo en disputa es fundamental la orientación de las articulaciones con el movimiento popular, se trata de una alianza con perspectiva política, recuperando la vigencia de la consigna histórica argentina del Cordobazo, "obreros y estudiantes, unidos adelante", La producción social autogestionaria que incorpora las cooperativas de trabajo en el modelo productivo, aporta la creación de puestos de trabajo con remuneración dignas enmarcadas en relaciones sociales solidarias, sin patrón. El Modelo USPA - integrado por cooperativas de viviendas, cooperativas de trabajo y equipos profesionales interdisciplinarios articulados en cada proyecto, apunta a materializar estos cambios en las relaciones sociales. Los medios de producción en manos de los trabajadores es parte fundamental de la concepción autogestionaria. En estos procesos, la toma de decisiones, desde la formación inicial del grupo, la gestación del proyecto, la obra y el habitar, pasa por el colectivo y no por lo individual. Esto produce comunidad, ciudadanía y apropiación. Se ama lo que se gesta y esto es parte sustantiva del modelo.



## Por la tarde

Se **recorrieron las experiencias de luchas emblemáticas de Chile** como: Cooperativa de vivienda Ayllu, en Barrio Yungay; Fenapo, la Florida, MPL, Peñalolén.

En Yungay, la experiencia de Ayllu, nos presentó como novedad, la estratégica visión contracultural de tomar un inmueble, previa la realización de un trabajo multiactoral con las diversas organizaciones comunitarias que le dan vida a ese barrio en el cual dicho inmueble está localizado. Y, desde tal comunitaria decisión, definir propositivamente su composición programática, con un fuerte protagonismo del carácter productivo y coexistencia de diversos de usos, ejerciendo una humanizante concepción de integralidad del Hábitat. Se trata de una valioso y alimentador enfoque pluriactoral, antagónico a la empobrecedora visión meramente "techista".

Al llegar la noche se finalizó la jornada con una simbólica y fraterna cena en la comunidad El Patio de Peñalolén, MPL Buen Vivir.

## Día 4

Al llegar, se realizó una presentación de las organizaciones de los países de Perú y México: cada ponente nos contó de sus luchas, aciertos, errores y coyuntura actual de sus territorios.

## México

El **Movimiento Urbano Popular (MUP)** es un colectivo de lucha que inicia su historia de lucha en los años 80', inspirados en la generación estudiantil de 1968, periodo en cual se unieron trabajadores y estudiantes unidos en lucha de vocación transformadora y revolucionaria, durante los años 1973, 1974. **Las mujeres tienen un rol importante en el movimiento.** Algunas de sus experiencias de organización son vecindades tomadas en sitios patrimoniales, como el caso de Casa Guerrero, que fue ocupada después del terremoto del año 1985.



En las históricas, también existe una lucha contra los intereses inmobiliarios, interesados en la valorización y no en los habitantes. Otro de los sitios de lucha surgidos en este proceso, es el barrio "Tepito", uno de los barrios más pobres. Desde mediados de los 80, se lograron construir unas 120.000 viviendas, así y todo, no es sencillo hacer propuestas de marcos normativos.

# El día a día

## Día 4

### Perú

**Su lucha se da en el centro histórico de Lima.** En la problemática de vivienda y hábitat, la tragedia desde Fujimori es que ha quitado el derecho a la vivienda, derogando decretos que daban protección. Asimismo, el mercado se dolarizó. En Barrios Altos, la organización la integran distintos "solares" (edificios ocupados) que luego se integraron a la Coordinadora Nacional y de ahí conocen a CIDAP, una ong que los apoya y a otras organizaciones sociales de América Latina como el MOI y la FUCVAM. No han podido lograr cambios en la Constitución, a pesar que han presentado innumerables documentos y que siguen desalojando a los ocupantes.



### Profundización en leyes para la autogestión

Luego de que se presentarán se pasó al trabajo en grupos compuesto por distintas organizaciones y países. En los grupos se debió responder estas preguntas:

### ¿Qué marcos legales y antecedentes existen para viabilizar la producción autogestionaria del hábitat?

#### México

Existe una Ley Nacional y una Ley Estatal. También tienen el artículo 4 de la Constitución y una Ley de Vivienda.

#### Brasil

Ley Nacional – Fondo nacional sin recursos.

- En San Pablo hay una Ley de Producción Social del Hábitat y a través de autogestión. 17638-2021.



- En el 2021, se propuso una ley de producción autogestionaria. En la actualidad la autogestión del hábitat no tiene una ley específica, sino un programa de crédito solidario. Proyecto de Ley Nacional 4216- 2021, "Casa verde amarillo".

#### Panamá

- Tienen una Ley Regional de Habitación ampliada a proyectos de autogestión (sin marco regulatorio).
- Presenta iniciativa de anteproyecto de ley de autogestión.

#### Argentina

- Tiene una Ley Nacional de Vivienda de 1994. El Artículo 14 Bis es una referencia constitucional importante.
- En la Provincia de Buenos Aires, la Ley 14.449 **Acceso Justo al Hábitat**
- En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, la **Ley 341** de emergencia y autogestión, apoyada en la constitución de CABA, art. 31)
- En mayo 2022 se realizó la tercer presentación de proyecto de **Ley Nacional de Producción Social y Autogestionaria del Hábitat** dirigido a nacionalizar y profundizar los contenidos ya vigentes y experiencia dos en la 341 de CABA.



### ¿Qué elementos se repiten en estas luchas?

- Necesidad de unidad del movimiento, Presión política del movimiento
- Movimiento y poder popular, Gestión, Colectividad.
- Escuelas territoriales enfocadas al cooperativismo y la autogestión
- Unidad en la acción
- Autogestión



- Seguir luchando
- Mantener las escuelas, fortalecer las organizaciones; comunicación nacional y latinoamericana; apoyo mutuo; empatía; no abandonar la lucha; compartir experiencias; "cuando el estado desaparece, Latinoamérica florece y nos fortalece".
- Presencia de la selvihp en los territorios nacionales compartiendo la experiencia e integrando una perspectiva a nivel latinoamericano.

- La presencia de los gobiernos centrales de la izquierda democrática o progresistas y el balance a realizar sobre cómo ha sido su intervención en relación con los objetivos de la concepción autogestionaria.

# El día a día

## Día 4

Al terminar el plenario, se llega a algunas conclusiones:



- Existen experiencias dónde hay marcos normativos sobre derecho a la vivienda y proyectos de Ley de Autogestión como Argentina, Brasil, Venezuela. Inspirados en la legislación de vivienda uruguaya de 1968 y su capítulo cooperativo. A diferencia del caso de Chile, en donde no existe una ley de vivienda.

- Otros de los elementos comunes de lucha tienen que ver que **estas leyes nacen al amparo de la organización, la lucha y la unidad de los movimientos articulados y politizados.**

- Si bien hay logros y avances en los marcos normativos, algunas de las experiencias presentes evidencian que, aunque existan marcos regulatorios o leyes que permitan la autogestión, siempre es necesario en primer lugar, **tener la organización de base viva y fortalecida.** A propósito de las distintas experiencias presentes, se manifiesta la preocupación sobre la presencia en los territorios del "narco estado", con menciones en Chile, Perú, México y otros. Ante éste fenómeno, se señala que la organización y la formación de cuadros es la base que permite hacer frente a estos profundos problemas de violencias, muertes e injusticias.

- Otro aspecto común para el fortalecimiento de las luchas coyunturales y los desafíos que se enfrentan es **la perspectiva de género y el rol de la mujer**, sumado a la necesidad de incorporar la memoria de nuestras luchas.



- Por otro lado, otro aspecto que se requiere es la **formación política** en nuestras bases y movimientos con una perspectiva de unificar y articular la lucha de los territorios y de América Latina.

## Ya en la tarde

Las organizaciones participantes **visitaron las experiencias de una toma de terreno de más de 60 años en cerro Ramaditas de Valparaíso.** Allí las propias vecinas explicaron que están trabajando junto al Municipio de la ciudad para lograr la radicación con la Ley 20.034. Esta toma de terreno no cuenta con suministro de agua potable. Para abastecerse de agua, lo realizan con camiones aljibes.

Luego del recorrido, las delegaciones se dirigieron al **Centro Comunitario Las Cañas**, donde nos contaron la experiencia de los centros comunitario en Valparaíso, - Las Cañas y Santa Ana -, quienes a través de la toma de espacios comunes y colectivos han logrado desarrollar autogestión y disputar recursos estatales promoviendo la organización territorial, cultural y productiva.

En el caso del Centro Comunitario Las Cañas es un espacio ubicado en el cerro del mismo nombre, es un espacio de encuentro artístico y cultural para el barrio y la ciudad. **Este centro fue de gran importancia y soporte en el megaincendio de Valparaíso en el año 2014**, donde más de 3.000 personas quedaron damnificadas. Luego tristemente la tragedia con la muerte de la pequeña Amelia por negligencia de la atención primaria, se pasa a tomar como bandera de lucha la salud digna en los cerros de Valparaíso, **"justicia para Amelia"**. El trabajo del centro comunitario las cañas es un aporte a la lucha y la justicia social. Por último la presentación del Espacio Comunitario Santa Ana, muestra la experiencia de autogestión en torno a la recuperación de hábitat y espacios comunes, con recursos públicos (principalmente del MINCAP) y privados, utilizando distintas fórmulas para lograr la autogestión comunitaria, destacando el trabajo con la educación (niñez, adultos y mujeres), recuperación de espacios reivindicando el patrimonio, como también **la forma asamblearia de tomar decisiones y distribución de recursos.**



# El día a día

## Día 5

Se realizó el panel político en el **Centro de Extensión del Ministerio de las Artes y el Patrimonio**, donde expusieron la Secretaría Regional Ministerial de cultura y las artes, **Patricia Mix**, la seremi de Vivienda y Urbanismo **Belén Paredes**, la alcaldesa de la ciudad de San Antonio **Constanza Lizana**, el alcalde de Valparaíso **Jorge Sharp**. A esta gama de cargos políticos regionales se suma la presentación en representación de la Selvihp, **Carla Rodríguez**, integrante de la Federación MOI, Argentina.



Las distintas presentaciones se manifiestan en torno a cómo sus mandatos están abiertos a la autogestión y cómo desde sus políticas públicas han realizado distintas propuestas innovadoras para acceder a las necesidades territoriales desde las propias demandas de las comunidades.

Para el caso de la seremi regional de Vivienda, destacó la **futura creación del programa de cooperativas** y también habló de los distintos llamados que han ocurrido en la región a cooperativas. La seremi se refirió a la importancia de estos espacios para el debate de las políticas públicas autogestionarias.



Por su parte, la seremi de Cultura destacó que desde sus **distintos programas de acceso a la cultura**, cada vez más se han ido acercando a comunidades culturales y territoriales en Valparaíso. Como seremi entregan **los recursos para que las propias comunidades ejecuten sus políticas**, generando cultura y apropiación desde los barrios, por ejemplo, los programas PAOCC 2023 y los potenciales puntos de cultura. Debemos recordar que las ciudades de Valparaíso y Viña del Mar son las comunas con más campamentos y tomas de terreno de Chile.

Por tal, las palabras de los alcaldes presentes Srta Constanza Lizana, alcaldesa de la Comuna de San Antonio y Jorge Sharp Alcalde de la comuna de Valparaíso, respecto al trabajo mancomunado con las comunidades aprovechando las leyes a favor para la radicación en los lugares que sean factibles, como más garantías para acceder a la participación en el acceso al suelo y/o la vivienda, fueron bien recibidas. Sus oficinas de viviendas cuentan con equipos técnicos que desarrollan estas propuestas para dar solución a muchos años de conflictos.

La doctora Carla Rodríguez puntualizó en los **ejes centrales en la creación de la autogestión y sus marcos normativos**, tales como la producción sin lucro, la generación de trabajos dignificantes. Así también, la necesidad de organización y formación constantes, como también el **destacado rol de las mujeres en la lucha de vivienda y hábitat digno**.



Además contó cómo la Ley de Autogestión en Argentina nació a partir de las luchas de los pueblos anclado con la denuncia de la existencia de presos políticos, referentes populares, como Luis D'Elía y Milagro Sala, aún en esta condición recuperando sus experiencias de resistencia y con perspectiva de integralidad. También hizo referencia al impulso que están llevando adelante las organizaciones sociales para nacionalizar estas leyes. Entre los asistentes, **Olguita**, de la Unión Nacional de Moradia comentó sobre la importancia de pensar en políticas públicas pensadas para el adulto mayor.

## Ya en la tarde

Se realizó la actividad de cierre de la Escuela con las distintas organizaciones presentes:

- Países miembros de la Selvihp
- Compañero de México
- Compañeras de Perú
- Compañeras de la HIC Global, Adriana Allen, actual presidenta y Marie Pompei, militante y activa colaboradora.
- Organizaciones locales chilenas como Fenapo, La florida, MPL, Movimiento Vivienda digna, cooperativa Quincha, cooperativas de vivienda en formación y otras cooperativas de vivienda formadas como Paihuen.

## Reflexiones finales de la ELAH en Chile

- Se requiere fortalecer el **trabajo con el Estado**, en el sentido de poder tensionar y disputar los recursos a través de marcos normativos y presencia en las calles.



- Si bien se requiere trabajar con el Estado, también se requiere hacerlo en **una relación de independencia del Estado**, para no ser cooptado por éste. (Tener una perspectiva clasista, como respuesta a un sistema explotador).

- La importancia de tejer y mantener las **redes de colaboración**.

- Aunar

- **Mantener viva la memoria y destacar el rol de la mujer.**

- La diversidad de sectores y temáticas para abordar el **hábitat desde la concepción autogestionaria**: niñez, adultez, educación, salud, creación y cultura, comunicación, etc.

- **Caracterizar y conocer los rostros de las inmobiliarias y deprecadores de suelo.**

- Contar con herramientas y medios de producción en control de las organizaciones para desarrollar la producción autogestionaria del hábitat

- Profesionalizar la estrategias y técnicas en la lucha, capacitar y profesionalizar a quienes componen esta unidad.

- **Importancia de la unidad en acción.**

- Poder identificar contenidos metodológicos y pedagógicos para la formación autogestionaria. Identificar iniciativas pedagógicas útiles para el movimiento popular.

- En Chile queda pendiente una ley de Iniciativa Popular y **una Ley de Vivienda**

- Pasar a **construir con ladrillos**.

- **Generar poder y educación popular.**

- Politizar el debate público y las autoridades.

- Proceso de construcción de gobernanzas, como ejercicio constituyente

- Encuentro de Tome 3 y 4 de diciembre

- Que nuevas personas pasen a **participar en los espacios de coordinación de la Selvihp**.



**La autogestión es una estrategia contra el capitalismo. Irradiar este sentido contracultural y las prácticas cotidianas que lo sustentan**

## 5. Agenda SELVIHP emergente de las actividades realizadas en Chile

### 1- Declaración y difusión de Nota de Profunda Preocupación ante las decisiones del Gobierno de Chile de:

- a) Reingresar el inhumano Proyecto de Ley Anti Tomas, penalizando y criminalizando las mismas a lo largo de todo el territorio nacional.
- b) Negar represivamente el ancestral derecho a la propiedad comunitaria de nuestros pueblos originarios.

### 2- Próxima elaboración de un Documento sobre la estructural concepción de la Autogestion.

3- Próximos y sistemáticos intercambios sobre los contenidos de los tres Proyectos de Ley Nacional de Producción Social Autogestionaria de Hábitat Popular (PSAHP) presentados por Argentina , Brasil y Venezuela en sus respectivos ámbitos legislativos.

4- Apoyo a la realización en la Cámara de Diputados de la Nación Argentina de una Actividad Informativa sobre el Proyecto de Ley Nacional de Producción Social Autogestionaria de Hábitat Popular (PSAHP) con intervención virtual de nuestra SELVIHP a través de los referentes de nuestras Organizaciones .

### Proximas actividades:

#### Diciembre

Martes 6 a las 15 hs.

Reunión virtual de Coordinación SELVIHP.  
Definiremos fechas de 3 Módulos Virtuales a realizar, cuyas temáticas serán: Concepción Autogestionaria, Marcos Normativos y Pedagogía para la Autogestion.

#### Febrero

14 de Febrero a las 15 hs

Reunión virtual de Coordinación SELVIHP.  
Coordinar y tratar de concretar la presencia física de integrantes de la Coordinación SELVIHP en Ecuador (Quito y Guayaquil) y Colombia (Congreso de los Pueblos) con el objetivo de tratar de que las organizaciones de hábitat existentes en tales países y localidades , inicien el proceso de inserción en la SELVIHP .

#### Marzo

Actividad Informativa en la Cámara de Diputados de la Nación del Proyecto de Ley Nacional de Producción Social Autogestionaria de Hábitat Popular (PSAHP), actividad en la que participaran virtualmente las Organizaciones de SELVIHP.

Actividad conjunta con HIC y FR Luxemburgo sobre marcos normativos autogestionarios en el Foro Mundial de Derechos Humanos. 2º al 24 de marzo.

#### Abril

Segundo modulo presencial de la ELAHP- SELVIHP en Venezuela. Desde el 24 de Abril al 1ero de Mayo .

#### Agosto

Encuentro Nacional de Vivienda de la UNMP en Maranhao-Brasil. Invitación a la SELVIHP para su participación.  
Posibilidad de aprovechar tal presencia, organizando en dicha ciudad norteña de Brasil el 3er. Modulo Presencial de la ELAHP.

#### Octubre

Día Mundial del Hábitat. A definir.

**Construyendo cotidianamente un Horizonte Socialista,  
Autogestionario y Comunal.**